

**PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA EKS PEKERJA SEKS  
KOMERSIAL DI BALAI REHABILITASI SOSIAL “WANITA UTAMA”  
SURAKARTA-I TAHUN 2011**



**SKRIPSI**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian dari Tugas dan Syarat  
Guna Memperoleh  
Gelar Sarjana Pendidikan Islam (S.Pd.I)  
Program Studi Pendidikan Agama Islam (Tarbiyah)

Oleh:

**KHAIRUNNISA MARTHA KORISTINA**  
**G 000 070 010**

**FAKULTAS AGAMA ISLAM  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA  
2011**



**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA**  
**FAKULTAS AGAMA ISLAM**  
JL. A. Yani Tromol Pos I Pabelan Kartasura Telp (0271) 717417, 719483  
Fax 715448 Surakarta 57102

---

**NOTA DINAS PEMBIMBING**

Surakarta, Oktober 2011

Lampiran : -  
Hal : Naskah Skripsi

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Setelah kami teliti dan mengadakan perbaikan, bersama ini kami kirimkan naskah saudara :

Nama : Khairunnisa Martha Koristina  
NIM : G 000 070 010  
Jurusan : Tarbiyah  
Judul Skripsi : PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA EKS PEKERJA SEKS KOMERSIAL DI BALAI REHABILITASI SOSIAL "WANITA UTAMA" SURAKARTA-I TAHUN 2011

Dengan ini kami harapkan agar skripsi mahasiswa tersebut dapat segera dimunaqosahkan. Demikian harap menjadi maklum.

*Wassalamu'alaikum Wr.Wb.*

Pembimbing I

Pembimbing II

**(Drs. Najmuddin Zuhdi, M. Ag)**

**(Drs. Abdullah Mahmud, M.Ag)**



**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA  
FAKULTAS AGAMA ISLAM**

**JL. A. Yani Tromol Pos I Pabelan Kartasura Telp (0271) 717417, 719483  
Fax 715448 Surakarta 57102**

---

**PENGESAHAN**

Skripsi Saudari

Nama : Khairunnisa Martha Koristina

NIM : G 000 070 010

Jurusan : Tarbiyah

Judul Skripsi : **PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA EKS PEKERJA SEKS  
KOMERSIAL DI BALAI REHABILITASI SOSIAL “WANITA  
UTAMA” SURAKARTA-I TAHUN 2011**

Telah dimunaqosahkan dalam sidang Panitia Ujian Munaqosah Skripsi Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta pada tanggal 16 November 2011 dan dapat diterima sebagai kelengkapan ujian akhir dalam rangka menyelesaikan Studi Program Strata Satu (S1) guna memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Islam (S.Pd.I) pada program studi Pendidikan Agama Islam (Tarbiyah).

Surakarta, 21 November 2011  
Dekan Fakultas Agama Islam

**(Drs. M. Abdul Fattah Santoso, M.Ag)**

Ketua Sidang/Penguji I

Sekretaris Sidang/Penguji II

**(Drs. Najmuddin Zuhdi, M. Ag)**

**(Drs. Abdullah Mahmud, M.Ag)**

Penguji III

**(Drs. Zainal Abidin, M.Pd)**

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Khairunnisa Martha Koristina

NIM : G 000 070 010

Jurusan : Tarbiyah

Judul Skripsi : PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA EKS PEKERJA SEKS  
KOMERSIAL DI BALAI REHABILITASI SOSIAL “WANITA  
UTAMA” SURAKARTA-I TAHUN 2011

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya serahkan ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, kecuali kutipan dan ringkasan yang sudah dijelaskan sumber- sumbernya pada pembahasan, apabila di kemudian hari ada ketidak benaran dalam pernyataan ini maka saya siap bertanggung jawab sepenuhnya.

Surakarta, 26 September 2011

**Khairunnisa Martha Koristina**  
**G 000 070 010**

## MOTTO

“... Dan sesungguhnya kamu akan dapat membimbing kepada jalan yang lurus ”

Asy Syuro : 52 (Depag. RI, tahun, hal)

“Wahai manusia, sesungguhnya telah datang kepadamu nasehat dari Tuhanmu dan merupakan obat penyembuh (penyakit jiwa) yang ada di dalam dadamu dan menjadi petunjuk dan rahmat bagi orang yang beriman”

Yunus : 57

إِنَّ أَحَبَّ الْمُؤْمِنِينَ إِلَى اللَّهِ عَزَّ وَجَلَّ مَنْ نَصَبَ فِي طَاعَةِ اللَّهِ وَنَصَحَ لِعِبَادِهِ وَكَمَّلَ  
عَقْلَهُ وَنَصَحَ نَفْسَهُ فَأَبْصَرَ وَعَمِلَ بِهِ أَيَّامَ حَيَاتِهِ فَأَفْلَحَ وَانْجَحَ

“Sesungguhnya orang mukmin yang paling dicintai Allah ialah orang yang senantiasa teguh dan taat kepadaNya, dan memberikan nasehat kepada hambaNya, sempurna akal fikiranya serta menasehatipula akan dirinya sendiri, menaruh perhatian serta mengamalkan ajaraNya selama hayatnya, maka beruntung dan memperoleh kemenanganlah ia”

(H.R. Muslim)

## PERSEMBAHAN

*Alhamdulillah*, dengan segenap rasa sayang, cinta dan kasih kupersembahkan karya yang sederhana ini untuk:

- Ayah dan Ibu serta Mas Gun tercinta, yang telah memberikan seluruh kebahagiaan dan kehidupan serta perjuangan yang dimilikinya untukku, engkaulah sejarah hidup kehidupan terhebat yang selalu kumiliki,
  
- Mbak Rere dan Bang Latief, terima kasih atas *support* dan nasihatnya dalam penyusunan skripsi ini, semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan rahmat dan keberkahan kepada kalian berdua,
  
- Dik Zilda, Mas Anggit dan Mbak Nindi, serta *all of Soerjono's family* yang peneliti banggakan,
  
- Sahabat-sahabat terbaikku, IIn, Ika, Nuning, Rahmah, Kamti, Virul, Purwanto, Arif Furqon, Feri,
  
- Teman-teman Tarbiyah '07, serta teman-teman kos Assakinah, semoga ukhuwah ini tidak putus sampai disini,
  
- Almamaterku, Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta

## ABSTRAK

Pembinaan agama merupakan salah satu kegiatan yang penting dalam upaya untuk memperbaiki mental dan cara berfikir serta bertingkah laku pada diri seseorang yang tadinya belum sesuai dengan tuntunan di dalam agama, Oleh karena itu setiap individu perlu dibina, dibimbing, dimotivasi dan dikembangkan menuju ke yang lebih baik. Hal ini pula yang dilakukan oleh Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I sebagai salah satu usahanya dalam memberikan pelayanan dan rehabilitasi social kepada para eks pekerja seks komersial.

Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I merupakan satu-satunya panti rehabilitasi di bawah kewenangan Dinas Sosial Jawa Tengah yang sasaran utamanya adalah para pekerja seks komersial yang terjaring razia maupun karena kiriman. Dari sinilah peneliti tertarik untuk melakukan penelitian terkait pembinaan agama Islam yang dilaksanakan di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I dengan demikian peneliti mengambil judul "Pembinaan Agama Islam pada Eks Pekerja Seks Komersial di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-P.

Masalah yang diangkat dalam penelitian ini adalah apa saja usaha-usaha yang dilakukan Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I dalam melaksanakan pembinaan agama Islam, serta apa saja faktor pendukung dan faktor penghambatnya. Sehingga penelitian ini bertujuan untuk mendiskripsikan usaha-usaha yang dilakukan Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I dalam melaksanakan pembinaan agama Islam, serta mendiskripsikan faktor pendukung dan faktor penghambat pembinaan agama Islam tersebut. Jenis penelitian ini adalah lapangan (*field research*), dengan Kepala Balai, Kepala tim Pelayanan dan Rehabilitasi Sosial, {Coordinator tim Pejabat Fungsional Pekerja Sosial, Pembimbing dan Pembina sebagai infbrman dalam penelitian, Adapun metode yang digunakan dalam pengumpulan data adalah wawancara, dokumentasi, dan observasi.

Setelah melakukan analisis data dengan menggunakan metode *deskriptif kualitatif*, makadiperoleh kesimpulan yaitu: 1) kegiatan pembinaan agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I meliputi: sasaran pembinaan agama Islam, mated pembinaan agama Islam, dan metode dan tekhnik pembinaan agama Islam. 2) faktor pendukungnya meliputi: kerja tim yang solid dalam penyelenggaraan kegiatan, sarana dan prasarana yang mendukung, penciptaan suasana yang nyaman oleh pihak balai bagi para penerima manfaat, komitmen Kepala Balai, Pembina, Pembimbing dan karyawan/karyawati dalam melaksanakan pelayanan dan rehabilitasi, serta usaha balai yang turut melibatkan orang tua dalam pengambilan keputusan terkait dengan penerima manfaat 3) Faktor penghambatnya meliputi: kurang maksimalnya penggunaan sarana multimedia, kurang bersinerginya para penerima manfaat dalam mengikuti kegiatan pembinaan, latar belakang pendidikan para penerima manfaat yang berbeda-beda, Belum adanya klasifikasf penyampaian materi berdasarkan umur/kedewasaan, dan kurang pemahaman dari beberapa pihak keluarga penerima manfaat terhadap program balai.

**Kata Kunci:** *Bina, agama, Islam, Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama"*

*Surakarta-I*

## KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

إِنَّ الْحَمْدَ لِلَّهِ نَحْمَدُهُ وَنَسْتَعِينُهُ وَنَسْتَغْفِرُهُ وَنَعُوذُ بِاللَّهِ مِنْ شُرُورِ أَنْفُسِنَا وَمِنْ سَيِّئَاتِ أَعْمَالِنَا، مَنْ يَهْدِهِ اللَّهُ فَلَا مُضِلَّ لَهُ وَمَنْ يُضِلِّ فَلَا هَادِيَ لَهُ. أَشْهَدُ أَنْ لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ وَحْدَهُ لَا شَرِيكَ لَهُ، وَأَشْهَدُ أَنَّ مُحَمَّدًا عَبْدُهُ وَرَسُولُهُ، اللَّهُمَّ صَلِّ عَلَى مُحَمَّدٍ وَعَلَى آلِهِ وَاصْحَابِهِ وَمَنْ تَبِعَهُمْ بِإِحْسَانٍ إِلَى يَوْمِ الدِّينِ.

Rosulullah *Shallallahu 'alaihi wa salam* pernah bersabda bahwa “sesungguhnya orang mukmin yang paling dicintai Allah ialah orang yang senantiasa teguh dan taat kepada-Nya, dan memberikan nasihat kepada hamba-Nya”

Pembinaan agama dilakukan oleh seseorang dalam rangka memberikan bantuan kepada orang lain yang mengalami kesulitan rohaniyah dalam lingkungan hidupnya agar supaya orang tersebut memiliki kesadaran atau penyerahan diri terhadap kekuasaan Tuhan Yang Maha Esa. Objek dalam pembinaan agama Islam adalah seluruh orang muslim yang bersaksi bahwa Muhammad adalah Rosul dan hamba Allah mencakup anak kecil, dewasa, anak-anak maupun orang tua, pria maupun wanita. Wanita merupakan salah satu objek pembinaan yang terpenting, karena maju mundurnya suatu Negara tergantung dari kualitas sumber daya manusia (SDM) itu sendiri. Dan kualitas SDM tergantung dari pendidikan yang diperoleh, sedangkan pendidikan anak sebagai generasi bangsa sangat ditentukan oleh bagaimana seorang ibu mendidik anaknya pada masa awal pertumbuhannya



hingga anak tersebut masuk ke dalam usia dewasa. Melihat realita yang ada, maka peneliti tertarik untuk menulis skripsi dengan melakukan sebuah penelitian yang terkait dengan pembinaan agama Islam terhadap wanita. Dengan demikian penulis mengambil judul "Pembinaan Agama Islam pada Eks Pekerja Seks Komersial di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I".

Skripsi ini disusun untuk melengkapi sebagian dari syarat guna memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Islam (S.Pd.I) S-1 program studi Pendidikan Agama Islam (Tarbiyah), Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta. Namun dalam penyusunan skripsi ini ternyata peneliti menemui berbagai hambatan yang menimbulkan kesulitan, namun berkat bantuan dan dorongan dari berbagai pihak akhirnya kesulitan-kesulitan yang timbul dapat teratasi. Oleh karena itu, pada kesempatan ini dengan segala kerendahan hati yang tulus dan penuh rasa hormat penulis mengucapkan *jazakillah khairon katsiron* kepada:

1. Drs. M.A Fattah Santoso, M.Ag., selaku dekan Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta.
2. Dra. Mahasri Shobahiya, M.Ag., selaku wakil dekan I Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta.
3. Drs. Zainal Abidin, M.Ag., selaku ketua program studi Pendidikan Agama Islam (Tarbiyah), Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Surakarta.
4. Drs. Najmuddin Zuhdi, M.Ag., selaku pembimbing I yang penuh kesabaran dan ketulusan membimbing, serta memotivasi dalam penyusunan skripsi ini.

5. Drs. Abdullah Mahmud, M.Ag., selaku pembimbing II yang penuh kesabaran meluangkan waktunya untuk memberikan arahan dalam penyusunan skripsi ini.
6. Drs. Deny Riyadi, selaku kepala Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I yang telah memberi izin untuk melakukan penelitian.
7. Ir. Purwadi, MM, selaku kepala pelayanan dan rehabilitasi sosial Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.
8. Dra. Enny D, SE, selaku koordinator Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.
9. Nanang Kasim S, selaku pembina agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.
10. Segenap dosen program studi Pendidikan Agama Islam (Tarbiyah), Fakultas Agama Islam yang telah memberikan bekal pengetahuan sebagai bahan penulisan skripsi sekaligus bekal yang bermanfaat bagi masa depan peneliti.
11. Segenap pembimbing dan karyawan Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.
12. Almamaterku, Fakultas Agama Islam UMS, HMJ Tarbiyah serta MPQ Universitas Muhammadiyah Surakarta.
13. Semua pihak yang telah membantu peneliti dalam penulisan skripsi ini, yang tidak dapat disebutkan satu-persatu.

Akhirnya semoga skripsi ini bermanfaat dan dapat memberikan pelajaran serta pengalaman baru.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Surakarta, Oktober 20 1 1

Peneliti,

Khairunnisa Martha Koristina

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PERSETUJUAN .....	ii
HALAMAN PENGESAHAN .....	iii
HALAMAN PERNYATAAN .....	iv
HALAMAN MOTTO .....	v
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	vi
ABSTRAK .....	vii
KATA PENGANTAR .....	viii
DAFTAR ISI .....	xi
DAFTAR TABEL .....	xv
DAFTAR BAGAN .....	xvi
DAFTAR LAMPIRAN .....	xvii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Penegasan Istilah .....	7
C. Perumusan Masalah .....	11
D. Tujuan Penelitian .....	11
E. Manfaat Penelitian .....	12
F. Kajian Pustaka .....	13
G. Metode Penelitian .....	14
H. Sistematika Penulisan .....	18

BAB II PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA EKS PEKERJA  
SEKS KOMERSIAL

A. Pembinaan Agama Islam .....	20
1. Pembinaan .....	20
2. Agama Islam.....	28
3. Pembinaan Agamalslam .....	30
B. Prostitusi .....	55
1. Pengertian .....	55
2. Sejarah Prostitusi di Indonesia .....	56
3. Pelaku di dalam Prostitusi .....	57
4. Motivasi PSK Masuk ke Dunia Prostitusi .....	59
5. Jenis-Jenis Prostitusi.....	63
6. Bentuk-Bentuk Prostitusi.....	65
7. Fungsi Prostitusi .....	66
8. Pengentasan Kegiatan Prostitusi.....	67

BAB III PELAKSANAAN PEMBINAAN AGAMA ISLAM DI  
BALAI REHABILITASI SOSIAL "WANITA UTAMA"  
SURAKARTA-I

A. Gambaran Umum Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I .....	72
1. Latar Belakang Historis Berdirinya .....	72
2. Tujuan, Visi, Misi dan Motto .....	73
3. Sasaran Garapan .....	74
4. Landasan Hukum .....	76

5. Struktur Organisasi .....	76
6. Keadaan Kepala, Karyawan/Karyawati.....	78
7. Sarana dan Fasilitas .....	83
8. Kegiatan Operasional .....	84
9. Proses Pelayanan dan Rehabilitasi Sosial.....	89
 B. Pelaksanaan Pembinaan Agama Islam pada Eks Pekerja Seks Komersial di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I	
1. Dasar Pembinaan Agama Islam.....	96
2. Fungsi dan Tujuan Pembinaan Agama Islam .....	96
3. Objek Pembinaan Agama Islam .....	97
4. Prinsip Pembinaan Agama Islam .....	98
5. Mated Pembinaan Agama Islam.....	98
6. Metode Pembinaan Agama Islam .....	105
7. Personalia Pembinaan Agama Islam .....	105
8. Evaluasi .....	106
 C. Faktor Pendukung dan Faktor Penghambat Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I	
1. Faktor Pendukung Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.....	108
2. Faktor Penghambat Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.....	108

BAB IV ANALISIS PELAKSANAAN PEMBINAAN AGAMA ISLAM PADA  
EKS PEKERJA SEKS KOMERSIAL DI BALAI REHABILITASI  
SOSIAL "WANITA UTAMA" SURAKARTA-I

A. Pembinaan Agama Islam Pada Eks Pekerja Seks Komersial Di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.....	112
1. Sasaran Pembinaan Agama Islam .....	114
2. Materi Pembinaan Agama Islam .....	115
3. Metode dan Teknik Pembinaan Agama Islam .....	120
B. Faktor Pendukung dan Faktor Penghambat Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial Wanita Utama" Surakarta-I	
1. Faktor Pendukung Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.....	121
2. Faktor Penghambat Pembinaan Agama Islam di Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama" Surakarta-I.....	122

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan .....	125
B. Saran. ....	126
C. Kata Penutup .....	128

DAFTAR PUSTAKA .....	<b>129</b>
----------------------	------------

LAMPIRAN

## DAFTAR TABEL

- Tabel 1 : Daftar nominatif pegawai negeri sipil Balai Rehabilitasi Sosial  
"Wanita Utama" Surakarta-I
- Tabel 2 : Daftar nominatif harian lepas Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita  
Utama" Surakarta-I
- Tabel 3 : Daftar inventaris barang Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama"  
Surakarta-I

## **DAFTAR BAGAN**

Bagan 1 : Struktur Organisasi Balai Rehabilitasi Sosial "Wanita Utama"  
Surakarta-I